

No incluir a los socialistas en la responsabilidad del Poder sería una desviación del espíritu democrático de la República.

Marcelino Domingo.

JUSTICIA SOCIAL

Año III Núm. 109

Mahón 2 Septiembre 1933

Redacción y Administración. ANGEL, 8

APARECE LOS SÁBADOS

Precio: 15 Céntimos

Órgano de las Agrupaciones Socialistas Menorquinas y de la Federación Obrera de Menorca

OPORTUNISMO

Un discurso de Largo Caballero

Los comentarios de la opinión pública española han girado, en el transcurso de varios días, en torno al discurso pronunciado por el camarada Largo Caballero en la Escuela Socialista de Verano. Vaya por delante una declaración. Esta: para nosotros el discurso del camarada Largo Caballero reúne estas tres características: claridad meridiana, justeza del concepto y admirable visión del momento político. La oportunidad de este discurso, al igual que la del pronunciado en Pardiñas, no puede ser mayor. Cuando todas las baterías se enfilan contra nosotros por los enemigos del socialismo, resulta oportuno, —obligado mejor— que una voz autorizada del Partido se levante a hablar alto y claro. El Partido Socialista cuenta, al presente, con sobrada autoridad moral para hacerlo. Sus sacrificios, sus renunciaciones, sus desvelos defensivos de la República, le autorizan para enfrentarse con los republicanos. Sobre todo con aquellos que no tienen el menor escrúpulo en traicionar los pactos y condiciones suscritas con el Partido Socialista para atraerse la colaboración de éste a la obra republicana.

“Luz”, el ex diario de la República, planteaba en uno de sus últimos números, profundamente sorprendido, esta cuestión. ¿Cómo—venía a decir—no teniendo confianza en la democracia burguesa, cómo no pudiendo realizar dentro de ella una obra socialista puede participarse al mismo tiempo, en un Gobierno de la República? Para quienes escriben a sueldo

Largo Caballero es un organizador formidable, un político macizo y temible. Es toda energía y voluntad al servicio de una inteligencia neta y clara. Es una figura firme.

“L'Humanitat”, de Barcelona.

en el periódico del cocktelerio Montiel la paradoja es evidente. No nos sorprende esto. Su diletantismo le conduce a patinazos como éste. En “Luz” saben de todo, lo conocen todo, lo comentan todo. Pero solo por encima, Ráspese el barniz de pseudocultura y se verá que debajo no hay nada. Así puede explicarse que un día hablen de enseñanza, en escandalosa campaña y que otro arremetan furiosos contra los enlaces ferroviarios.

Para nosotros, en cambio, la cuestión es clara. Efectivamente no creemos que el socialismo pueda imponerse por normas democráticas. Pero para nosotros la consecución de la República era una etapa a cubrir forzosamente, según señala la dialéctica marxista. Conquistamos la República porque es nuestro reconocimiento como clase social, porque nos permite luchar en igualdad de condiciones con la burguesía. Pero no sacrificamos como los revisionistas, el fin a los medios. Caminamos con un norte, a saber: la emancipación integral de los trabajadores. Los medios no pueden contar para nosotros. Los comunistas creen que son ellos quienes provocan a cada paso, las condiciones objetivas de la revolución, que tan magníficamente supo ver Lenin en Octubre de 1917. Es decir, que, consecuentes con su criterio, opinan que el medio de lucha ha de ser siempre el mismo. La revolución con patrón, como si dijéramos. Nosotros, en cambio, tenemos en cuenta los momentos históricos y a ellos ajustamos nuestra acción. Somos, en consecuencia, oportunistas. Como lo fué Lenin en la insurrección de Octubre de 1917. Como lo eran los bolcheviques rusos en la revolución de 1905. De aquí que participemos en el Gobierno de una República burguesa, aún convencidos de que el Socialismo no cuenta con posibilidades de victoria en la democracia.

A mí me produce extraordinaria sorpresa y desencanto la posición adoptada por determinados camaradas, aferrados a la defensa de la democracia burguesa. ¿Qué se espera de ella? ¿Se cree que un buen día, cuando hayamos conquistado *democráticamente* el Poder por medio de una mayoría parlamentaria podremos promulgar una ley diciendo que queda proclamado el socialismo? Y mientras eso llega ¿qué hacen los millares de trabajadores hambrientos como consecuencia del fracaso del régimen capitalista? ¿Confiar en la democracia burguesa y soñar, como cosa casi utópica, con el triunfo del socialismo? Para mí, sin incurrir en pecado de sectarismo, la democracia burguesa no puede colmar las aspiraciones de ningún socialista. Llegará un momento en que la democracia sea para nosotros un chirimbolear contrarrevolucionario al que es preciso arrumbar por inservible. Creer que por *procedimientos democráticos* podrá establecerse el régimen socialista lo considero un error profundo. El argumento es bien sencillo: la burguesía, creadora de la democracia, se vuelve contra ella cuando comienza a posibilitar las reivindicaciones proletarias. Y ¿es que cuando la burguesía intente implantar un régimen de fuerza que masacre a los trabajadores ferozmente vamos a cruzarnos de brazos empleándonos en la beatífica labor de incensar a la diosa democracia mientras cantamos su excel-situd esperando el milagro? No. Es necesario desterrar de nuestras mentes

LOS JURADOS MIXTOS

Lo que no se quiere reconocer

Los órganos tristes del derrotismo siguen sacándole partido al tema de los Jurados mixtos. En él han encontrado una cantera inagotable para justificar la soldada que cobran los pobres sometidos—¡cuánta pena nos dan!—que escriben al dictado de quien les paga, sea la que fuere la consigna que reciban. Conocemos a muchos de ellos, aunque en realidad no hemos acabado de conocerles hasta ahora. Los artículos más elogiosos que se nos han dedicado han sido escritos por las mismas plumas que hoy nos ponen en la picota. Y en las mismas columnas, además. Esperamos verlos aún restituidos a su antiguo papel brindándonos amistad entrañable. Nunca, claro es, con la seguridad de que esa sea la última postura. Ni la más sincera. Semejante determinación no les corresponde a ellos, sino a quien paga. A ellos les toca tan sólo obedecer, cualidad que tienen bien acreditada, y a la cual entregan lo mejor de su ingenio. He aquí de qué modo, combatiendo al marxismo, hacen ellos buenas las más duras afirmaciones marxistas. Puro materialismo. Claro es que niegan la lucha de clases. Pero es que la lucha de clases, para reconocerla y practicarla, exige un coraje de que ellos están exentos. En punto a dignidad y a rectitud de conciencia, el más humilde é iletrado de nuestros camaradas podría darle muchas lecciones al más relamido de los articulistas que se ceban en los Jurados mixtos desde las columnas de los libelos periodísticos que se llaman, para sarcasmo de todos, órganos de opinión, y hasta opinión republicana. De contrastes vivimos. Negando la lucha de clases, esos pobres diablos con pujos intelectuales, capaces de convertir lo blanco en negro, o viceversa, según sea la orden que reciban del administrador, son los que dan el ejemplo patente de la

violencia inexorable de la lucha de clases. Ni siquiera aciertan cuando pretenden colocarse en la posición cómoda de una clase intermedia. Ellos constituirán, en todo caso, la clase de los hombres mansuetos. La única, desde luego, que no tiene estímulos para luchar. ¿Para qué, si es siempre el apéndice de la clase que manda?

En nombre de la economía nacional—fórmula que permite las más diversas interpretaciones y también las mayores enormidades—se está combatiendo a los Jurados mixtos. Se les combate, claro es, por los presuntos daños que causan a la economía privada—que no nacional—de comerciantes e industriales. Daños, se sobreentiende, en cuanto significan merma de un provecho particular que, por lo general, lejos de identificarse con el interés común de la nación, está en contra de él. Recordamos los años de la guerra, durante los cuales, al socaire de la matanza que se desarrollaba en Europa, los comerciantes e industriales españoles hicieron sus más pingües negocios. Las huelgas se sucedían entonces atropelladamente, seguidas, sin excepción, de triunfos resonantes. La burguesía española no ponía reparos a las peticiones obreras. En muchos casos, las estimulaban porque ofrecían ocasión de un aumento de precios que se traducía en un mayor beneficio. En el exterior, los países beligerantes aseguraban un mercado óptimo. En el interior, se sacrificaba a los consumidores. Lo que ganaban como trabajadores los obreros, lo perdían después como consumidores de los artículos que producían. La burguesía se frotaba las manos. Ni siquiera se ocupó de poner sus elementos de fabricación en condiciones de competencia para el mañana. Le bastaba con tener llena la bolsa. De la economía nacional—sacrificio del

consumidor, mejoramiento del utillaje industrial—no se acordaba nadie. Es decir, se acordaron alguna vez los obreros, cuando se dieron cuenta del círculo vicioso en que se hallaban metidos. Los demás—fuerzas vivas. Cámaras de Comercio, organizaciones gremiales—se limitaban a dar gracias a Dios por haber desatado la guerra.

Es ahora cuando se acuerdan de la economía nacional vinculándola a la suya. Como si en esa economía nacional no tuvieran parte los trabajadores, se nos quiere convencer de que los Jurados mixtos matan las fuentes de riqueza. Nada menos que eso. Cualquier honorable tendero ha caído ahora en la cuenta de que es él, y nadie más, el propulsor de la riqueza pública. Por consecuencia, cuanto tienda a limitar sus ganancias —supuesto que las limiten los Jurados mixtos—atenta contra la economía nacional. Por lo mismo, guerra franca a los Jurados mixtos. A ninguno de los novísimos defensores que le han salido a la economía nacional se le ha ocurrido aún, siendo tan sencilla, hacer la cuenta de los beneficios que reportan a la decadente economía nacional los Jurados mixtos. No hablemos ya de razones morales o de justicia ni de las obligaciones que el Estado tiene respecto a las masas obreras. Rehusamos toda posición de ventaja para admitir tan sólo el punto de vista que se emplea para combatirnos. No conocemos nada tan dañoso para la economía nacional—en el punto concreto a que nos venimos refiriendo— como el sistema de las huelgas. ¿Se piensa en las que han evitado y están evitando los Jurados mixtos? No se piensa en eso. No se quiere pensar, mejor dicho, porque, entonces, ¿qué argumentos habrían de emplearse para sostener la campaña? Sólo en Barcelona, durante cinco años, y en período de relativa calma, de 1910 a 1914, las pérdidas ocasionadas por las huelgas ascendieron a más de veinte millones de pesetas. Pero las estadísticas no sirven de nada, naturalmente, cuando la conclusión a que se quiere llegar está prefijada. La conclusión, en el caso presente, es ésta: combatir a los socialistas. Obligarles a batirse en retirada. Ceder sus puestos. Toda labor de descrédito vale por propósito. Si el ataque más violento recaé en los Jurados mixtos, es porque se considera que ése es el punto más vulnerable. No saben esas pobres gente que si llegaran a ganar su batalla contra los Jurados mixtos, todavía quedarían en pie, presentando frente, las organizaciones obreras. Que no se crearon mediante decreto, ni necesitan protecciones oficiales para saber pelear.

(De “El Socialista”).

prejuicios pequeño-burgueses. Marx decía—y lo citaba Largo Caballero en su discurso—que el período de transición entre la sociedad capitalista y la socialista tiene que ser, forzosamente, un régimen de dictadura revolucionaria del proletariado. Interpretar ésto en un sentido democrático no es posible, a lo que se me alcanza. No caigamos, justo es cuidar de ello, en desviaciones reformistas, cometiendo el mismo error que los socialistas de quienes decía Engels que veían el socialismo como una utopía casi irrealizable. De esto al revisionismo bernsteiano con su teoría de la solidaridad de las clases, no hay más que un paso.

De aquí que consideremos de importancia capital el discurso del camarada Largo Caballero indicando la necesidad de aprestarnos a la lucha revolucionaria por la conquista del Poder. La prueba de que no lo podremos conquistar democráticamente nos la puede proporcionar un artículo de “La Nación”. “La dictadura socialista—decía días atrás—no debe implantarse sin lucha previa”. Después de esta afirmación rotunda, clara y terminante, ¿cabe creer en la democracia burguesa? No. Cabe, sí, prepararse para la acción aprovechando la ocasión, en el momento oportuno, y adelantándonos a nuestros enemigos. El dilema es claro: o fascismo o socialismo; o Alemania o Rusia. La elección no es dudosa; nos quedamos con Rusia, con el socialismo. La lucha se aproxima. Quien primero triunfe se impondrá. Procuremos ser nosotros quienes, en beneficio de la clase trabajadora, nos anticipemos en el triunfo.

Madrid.

ISIDRO R. MENDIETA.

Las "Notas polémicas" de "La Voz de Menorca"

El diario lerrouxista local nos dice que nuestro papel de ministeriales nos obliga a defender cosas que no tienen defensa, refiriéndose a la situación de la Hacienda de la República.

Nosotros lo que hemos hecho ha sido decir la verdad con datos, sobre la marcha normal de la recaudación y sobre el déficit posible del presupuesto del ejercicio corriente, que el ministro de Hacienda señor Viñuales ha dicho que alcanzaría la cifra de 100 millones, diciendo también que estaba satisfecho de la marcha de la recaudación que por lo que hace a algunos aspectos de la misma, había rebasado los cálculos más optimistas.

En cambio "La Voz de Menorca" dijo que el déficit sería de 600 millones y que la recaudación iba de mal en peor, y con ello no ha hecho más el diario lerrouxista que secundar la campaña derrotista de la prensa enemiga de la República.

Tampoco le han convencido a "La Voz" las declaraciones del señor Viñuales sobre esta cuestión, a quien acusa de no decir la verdad, a igual que todos los ministros de Hacienda. En esto, el diario lerrouxista local más parece un periódico monárquico o monarquizante, que un *diario republicano desde su fundación*, como reza su cabecera, pues ha olvidado, al parecer, completamente, que la República es un régimen de claridad y de lealtad y que sus ministros, hasta ahora, no han ocultado nada absolutamente al país. Esto estaba bien para los ministros de la monarquía.

Olvida también "La Voz" o aparenta olvidar, que la monarquía dejó en completa ruina la Hacienda pública, y lo que intenta ahora el ministro de Hacienda republicano es que el esquema de los nuevos presupuestos, por lo que respecta a los ingresos, deje de ser igual al de la monarquía, que se transforme en republicano, creando nuevos tributos y modificando los existentes y que se reduzcan, a la vez, los gastos, a fin de acabar con la desastrosa herencia que nos legó la monarquía.

* * *

Asimismo, parece no saber todavía "La Voz de Menorca", que la crisis industrial no es un fenómeno español, ya que es mundial la crisis, y nuestro país organizado aún bajo el sistema capitalista, no podía ser una excepción en el mundo. Y nos produce hilaridad el diario lerrouxista, cuando tan seriamente insiste en que la acción de los Jurados mixtos y la colaboración socialista en el gobierno es perjudicial y que la prueba está en el número de parados, que los tres ministros socialistas, dice, no han podido evitar, número de parados que, según "La Voz" ha aumentado por la aplicación de las leyes sociales votadas por el Parlamento de la República. Pero, ¿de veras cree eso el "editorialista" de "La Voz de Menorca", el que "tiene tanta familiaridad con la Economía"? Pues sepa que, no tres ministros socialistas, sino todo un gobierno de ministros socialistas no podrían evitar el pavoroso problema de los sin trabajo, mientras no se sus tituya la organización capitalista por el régimen socialista. Y no es cuestión de estar repitiendo continuamente nosotros argumentos y más razones sobre las causas de la crisis industrial y el paro obrero, tanto en el mundo como en España y como en nuestra isla. Pero queremos una vez más decir a "La Voz", que pare su atención en aquellos países con crisis industrial y con parados y sin Jurados mixtos ni ministros socialistas. Y en España, ¿cómo evitaría el paro obrero un gobierno exclusivamente de lerrouxistas y sin Jurados mixtos?

Nada menos que en un 50 por 100 han disminuido las transacciones comerciales, según "La Voz", lo que ha motivado, dice, parte del déficit que se acusa en la Hacienda. Ya le decíamos, con datos a la vista, al diario lerrouxista, que la recaudación en concepto de contribución industrial y de comercio, había sufrido un aumento de algunos millones en el primer semestre de este año en comparación con el mismo semestre del año anterior.

Quedamos, pues, colega, que la influencia socialista en el Gobierno ha sido perjudicial; debemos, pues, convenir también, colega, que la actuación de la mayoría absoluta de ministros republicanos que hay en el Gobierno, ha sido igualmente perjudicial al dejarse influenciar ingenuamente por la minoría socialista del Gobierno.

* * *

"La Voz" insiste, como era de suponer, en que "Luz" y "El Sol", sobre cuya significación no tenemos por qué volver, fueron retirados del salón de lectura de nuestro Centro obrero, porque fiscalizan, dice, la labor socialista en el Gobierno. ¿Y por qué no darle la razón a "La Voz"? Sí, colega, acierta con la afirmación que sostiene; en nuestro Centro obrero creyeron que eran más que suficientes las fiscalizaciones de la labor de los tres ministros socialistas a cargo del Gobierno y del Parlamento y de la minoría socialista del mismo y del Comité nacional y del Congreso del Partido, y que no había por qué añadir las de "El Sol" y "Luz".

Rectifica "La Voz" su afirmación de que en nuestro Centro obrero estaban suscritos a "El Liberal", de Madrid. Vamos, menos mal. Pero como no quiere dar el brazo a torcer del todo, dice ahora que apoyamos moralmente a dicho diario madrileño.

No sabemos qué entenderá el "editorialista" del diario lerrouxista, por apoyo moral, puesto que nunca hemos reproducido artículo alguno de "El Liberal" ni hemos recomendado a nuestros lectores su compra y lectura.

Nos hemos limitado en brindarle a "La Voz de Menorca", diario lerrouxista, la opinión de "El Liberal", rotativo republicano, sobre "Luz" y "El Sol", como también la opinión sobre estos últimos, de "Heraldo de Madrid", rotativo republicano, igualmente, y las de los redactores y colaboradores con honradez y dignidad republicanas, que se marcharon de "Luz" y "El Sol", explicando al país, en una serie de actos públicos, los motivos de su decisión. Ahora que, "La Voz de Menorca", ha tenido buen cuidado en no dar a conocer a sus lectores en el transcurso de esta polémica, las opiniones de referencia, y ni siquiera ha hecho la más pequeña alusión a "Heraldo de Madrid" y a los que se marcharon de "El Sol" y "Luz" por no querer traicionar a la República. Y esto que ha hecho el diario radical, es sencillamente "escurrir el bulto", como vulgarmente se dice.

En la Colonia Escolar

NOTA BREVE

Pasamos el martes de esta semana agradable tarde en el Lazareto de este puerto, en donde durante un mes estuvo instalada la Colonia Escolar de Mahón, como tenemos la seguridad la pasaron del mismo modo los que asistieron como nosotros a la hermosa fiesta que allí se celebraba, para solemnizar la finalización de la temporada de dicha Colonia. Las atenciones y obsequios que recibimos los invitados debieron colmar sin duda por completo los deseos de los más exigentes, por lo que todos debíamos quedar agradecidos de las amabilidades del Director del Lazareto D. Francisco Aristoy y señora así como del Director de la Colonia, Maestro nacional, D. Juan Socías y personal a las órdenes de ellos. Por nuestra parte no podemos menos que reiterar a todos nuestro personal afecto por las pruebas de cariño de que fuimos objeto durante nuestra corta estancia en aquel establecimiento.

Fiesta por todos conceptos simpática fué aquella a que hacemos referencia, de la que guardaremos grato recuerdo, no sólo por las amabilidades de que hablamos, sí que también por haber observado, al tomar parte en aquélla, los progresos realizados por la Colonia Escolar en su desenvolvimiento y en su aspecto benéfico para los niños y niñas débiles. Esos buenos resultados se deben, principalmente, a los cuidados del personal director y a la colaboración entusiasta del doctor Aristoy, así como en su aspecto económico al Ayuntamiento, con la ayuda del Estado, de la Caja de Pensiones para la Vejez y Ahorros, lo propio de otras entidades y particulares. Un aplauso para todos.

En nuestra visita a la Colonia Escolar nos produjo grata impresión el estado sanitario de los pequeñuelos y el buen orden de los servicios que se hallaban debidamente atendidos. De todo lo referente a los colonos, nos habló su Director, señor Socías, en documentado trabajo, como antes nos había hecho historia de la Colonia el señor Aristoy, desde que en 1924 empezó a funcionar en el Lazareto.

El discurso que pronunció el señor alcalde D. Pedro Pons Sitges estuvo a tono con el acto que se celebraba, mereciendo generales elogios por el fondo y por la expresión de sus palabras. Sobre todo la parte de su peroración que hizo referencia a los primeros años de la Colonia en el puerto de Addaya, nos produjo excelente efecto, cuando nos habló del maestro de maestros don Antonio Juan Alemany, que fué el primer Director de la misma.

Las manifestaciones del señor que asistía en representación del Ayuntamiento de Ciudadela, también causaron buena impresión entre los oyentes.

En una palabra: el acto del martes en el Lazareto mereció todas nuestras simpatías, sintiendo que el poco espacio de que podemos disponer no nos permite hacer una reseña acabada del mismo, como han hecho los dos diarios locales.

Tenemos la seguridad que a la vista de los datos que podíamos exponer, nuestros lectores recibirían una buena impresión de la Colonia Escolar de Mahón, como la recibimos nosotros el martes cuando la visitamos.

EN LA AGRUPACIÓN SOCIALISTA

Una conferencia de Ruíz Ponsetí

Aprovechando la breve estancia en esta ciudad de nuestro paisano Estanislao Ruíz Ponsetí, diputado socialista del Parlamento de Cataluña, el Comité de la Agrupación Socialista le invitó a dar una conferencia en el local social. Y en la noche del lunes 21 de agosto próximo pasado y ante una gran concurrencia, entre la que había muchas compañeras, disertó con elocuencia el compañero Ruíz Ponsetí sobre el tema «República, Socialisme, Pàtria i Llibertat».

Comenzó Ruíz Ponsetí, transmitiendo una efusiva salutación de la Unió Socialista de Catalunya para los socialistas y obreros en general de esta isla.

Habló primeramente de «Socialismo» y no de «República», por ser lo fundamental para los socialistas. Dijo que el Socialismo significa la superación de la lucha de clases, puesto que hace desaparecer las clases. Se refirió a la crisis actual del régimen capitalista, que se halla en inminente peligro de muerte.

Al hablar de «República» dijo que era el único régimen compatible con los derechos naturales del hombre, en contraposición del régimen monárquico, basado en la inmoralidad. Pero que una vez establecido el sistema republicano, el decirse republicano a secas es poco menos que nada, porque la República ha de tener un contenido social de avance, que ha de ser realizado forzosamente por aquellos hombres que sean algo más que simples republicanos.

Afirmó que la actual posición del partido republicano menorquín es de la más conservadora de España y no es posible, exclamó, que Menorca abandone su posición de avanzada dentro del movimiento republicano español, pero eso sólo se conseguirá abrazando la causa del Socialismo los trabajadores manuales e intelectuales de la isla.

Después analizó el concepto de «Patria» bajo los aspectos de Patria-Nación, Patria-Estado y Estados pequeños y Estados grandes. La Federación mundial socialista será más sólida, dijo, si se forma a base de Estados pequeños y citó como ejemplo en abono de su tesis la Unión de Repúblicas Rusas Soviéticas. Explicó el significado de Socialismo español y Socialismo catalán. Añadió que los Estados grandes son fatalmente imperialistas y conducen a la guerra y que existe el peligro de una guerra mediterránea, extendiéndose en consideraciones sobre la misma. Se mostró partidario del desarme total e inmediato de España y habló del fracaso del Tratado de Versalles y del programa de Wilson, de la buena fe y de la mala fe en política internacional y de los peligros de resurgimientos de la diplomacia secreta.

Al referirse al concepto «Libertad», afirmó que Socialismo no es antítesis de Libertad, sino un grado superior de liberación, porque sin bienestar económico, la libertad política es una pura

ilusión. El confusiónismo sobre esta cuestión nace de la contraposición entre Socialismo y Escuela liberal o sistema Manchesteriano y la reglamentación es garantía de libertad para todos.

Terminó su interesante conferencia el compañero Estanislao Ruíz Ponsetí, hablando de la posición de Menorca en el complejo político español y ante la imposibilidad de carácter constitucional de federarse con Cataluña, preconizó la autonomía insular.

La numerosa concurrencia que a pesar del sofocante calor llenaba el local y que escuchó con gran atención, hizo objeto de una merecida ovación al conferenciante, que fué muy felicitado.

Ossorio y Gallardo visitó Menorca

Hace quince días llegó a Mahón, procedente de Palma, y en viaje de turismo, el diputado don Angel Ossorio y Gallardo.

El señor Ossorio y Gallardo, en compañía de su familia, efectuó una excursión por la isla, regresando el mismo día a la capital de la provincia.

«El monárquico sin rey y al servicio de la República», como se titula así mismo el señor Ossorio y Gallardo, había dado en Palma una conferencia, y como siempre que se refiere a los socialistas, y separando las divergencias doctrinales, muy naturales entre él y nosotros, hizo justicia al Partido Socialista y resaltó la honradez de sus hombres.

«El monárquico sin rey y al servicio de la República», presta verdaderamente a ésta, con su lealtad y su prestigio, un buen servicio, y son muchos «los republicanos de toda la vida» y los del 14 de Abril, que no sirven, ni mucho menos, a la República, con la lealtad con que lo hace don Angel Ossorio y Gallardo.

Fin de una dictadura

Cuba derribó, revolucionariamente, la sangrienta dictadura del trágico presidente general Machado.

Pero Cuba no disfrutará de una plena soberanía, no será completamente libre, mientras no acabe con otra dictadura, no menos dramática que la de Machado, que tiene la desgracia de sufrir: la dictadura político-económica que sobre ella ejerce Norteamérica.

Usen los infalibles insecticidas



EL POLVO PARA CUCARACHAS EN LIQUIDO extermina instantáneamente las CHINCHES, POLILLAS, HORMIGAS y todos los insectos del hogar y sus larvas.

Precio del paquete: 1 Pta.

Precio del bote: 2

Precio del bote: 3'50 Ptas.

NO MANCHA

Los productos FIN son inofensivos para personas y animales domésticos.

DE VENTA EXCLUSIVA:

Representante: JOSÉ VIDAL TRIAY, Hannóver, 29

Proveedor de las Compañías Trasmediterránea, Transatlántica e Ibarra.

De los Pueblos

CIUDADELA

A los doce días...

Mis cálculos relacionados con la deserción del "Vigia" no han salido fallidos; los hombres cuando defienden una causa, retornan a ocupar su puesto de honor para repeler el ataque de su contrincante.

Supongamos que el "Vigia" sea un sargento del Cuerpo de la Guardia Civil retirado, en este caso, no puede demostrar cobardía y menos salirle los tiros por la culata ya que, podría haberse dado el caso, de ejercitar su buena puntería disparando el mauser en más de una ocasión contra el pueblo trabajador indefenso.

Lo que no esperaba del gran LITERATO y POETA "VIGIA" es que haya dado importancia a un artículo escrito por un analfabeto contestando tan extensamente a los rebuznos. ¿Es que sabe hablar en burro? Los piropos que me dedica, son propios de su lenguaje.

JUSTICIA SOCIAL, verdadero órgano de la clase obrera, no tiene por qué arrepentirse de haber dado publicidad a mi anterior escrito. Yo no obro por personalismo como hace el "Vigia", lo hago bajo los dictados de mi conciencia, defendiendo hoy por hoy a mis compañeros de trabajo, a los cuales se lleva engañando, haciéndoles perder esta temporada una serie de pesetas.

De que digo la verdad, lo demuestran los siguientes hechos:

Al organizar el Pósito de Pescadores los festejos del puerto, nombró una Comisión lo mismo que el año anterior, la cual tenía por objeto distribuir las cantidades que se recaudasen y el remanente entregarlo al fondo de la Vejez del Marino. La Comisión presidida por el Presidente del Pósito, ha seguido los mismos procedimientos y como de antigua costumbre, una pareja de marineros solicitaron la colaboración del pueblo por medio de aportaciones voluntarias; si mal no recuerdo, el pasado año el actual Presidente del Pósito, era uno de los que componían la comitiva para IMPLORAR LA CARIDAD DE PUERTA EN PUERTA, como dice el "Vigia", para recabar la solidaridad de todo el pueblo en el festival marítimo y recaudación de fondos con destino a la vejez, como digo yo.

Las cantidades recaudadas las ignoramos los de la Comisión, exceptuando el Presidente y algún intruso.

La rendición de cuentas no se puede pedir reglamentariamente, por ser éstas de carácter popular, y como garantía de los denantes se nombra la Comisión representada por el repetido Presidente y por tanto no cabe hacer uso del art. 8 del Reglamento por cuanto el pasado año, al día siguiente, dió cuenta la Comisión de los ingresos y gastos habidos, resultando un déficit que quedó enjugado mediante nuevas aportaciones. Deben rendirse las cuentas, por ser una recaudación exenta de los ingresos y gastos de la Sociedad; deben rendirse las cuentas, porque la organización del festejo no tiene otro objeto que la de dar expansión a los trabajadores del mar; deben rendirse las cuentas, porque además de lo recaudado MENDIGANDO DE PUERTA EN PUERTA, nuestro Ayuntamiento hizo un donativo de 250 pesetas; deben rendirse las cuentas, porque el sobrante

que hubiere de lo recaudado vá destinado a la Caja de Pensiones de la Vejez del Marino. Eso, señor "Vigia", es sagrado, y como tal, los hombres de recto criterio, para no incurrir en responsabilidad, aclaran juntamente con la Comisión las cosas en vez de rehuir y obrar por cuenta propia. Las 25 pesetas pendientes de cobro, no sirve de defensa; el Club Náutico las pagó el día que le presentaron el recibo.

¿Cuántas veces el "Vigia" habrá dado muestras de su refinada educación, diciendo en tonos autoritarios ¡miente Vd. como un villano! Pero la opinión que nos juzga, se dará cuenta que de acérrimo defensor de *Primito* se ha transformado en reductor de la clase obrera y hasta quiere ser expedidor de certificaciones de conducta, quien seguramente no está exento de pecado.

No negaré que la venta directa puede producir mejores rendimientos a los pescadores; negarlo sería ir contra nuestros principios. Pero sí he de decir que al verificarse la venta directa para satisfacer las ambiciones personales de un sujeto que no tiene el valor de enfrentarse cara a cara con su enemigo y se sirve de la ignorancia de los pescadores para hacerles hacer el papel de testaferrós, eso, no lo podemos consentir, ni mucho menos tolerarlo.

Todos los años en este mes, los pescadores cobraban las langostas al precio de siete pesetas kilo, lo que no llegarán a cobrar este año. El Pósito vertió todos sus fondos o sean trescientas pesetas para pago de jornales para la construcción de los viveros; la madera que asciende su valor a una cantidad bastante considerable, ¿cuando será pagada? Sin organización no se puede ir a ninguna parte y de ello se dan cuenta algunos marineros que por tal motivo se han separado de la venta directa porque la consideran un fracaso. Si el "Vigia" entendiérase algo de las cuestiones sociales, si efectivamente se sintiera inspirado a favor de los obreros no vertiría las lágrimas de cocodrilo, embaucándoles las cosas al revés de la realidad, sólo por VENGANZA Y COBARDÍA.

A los doce días, merece este analfabeto otra contestación, esperando se servirá hacerla en serio, a lo mejor se cree que está contando cuentos en el cuartel y todo lo toma a chirigota. Que DIOS le conserve la vista "Vigia".

UN MARINERO

SAN LUIS

Para un "histórico" que tiene "historia"

Hace unos días leímos en "La Voz de Menorca" un escrito firmado por "Varios republicanos históricos", aunque nos parece se trata de una sola persona y no de varias.

En este pueblo, señor "republicano histórico", saben todos los hombres de sana conciencia izquierdista, que en cuanto uno dice la verdad, sea en el periódico o en la tertulia, salen los "históricos" diciendo que es un crítico o que está aliado con "se sargantana de Lluquelari", el célebre "curoide".

El "republicano histórico" decía en el escrito que comentamos, que sólo criticamos a sus correligionarios y al Ayuntamiento. Está en evidente error, pues siempre hemos dicho la verdad y hemos aplaudido también a los que lo merecían, cosa que al parecer no es de su agrado. Como tampoco le agradaría si contáramos algo de su "historia", a

pesar de que diga que no le preocupa lo que nosotros decimos y escribimos, para después recogerlo y comentarlo en un escrito. Las cosas que a nosotros no nos preocupan no nos ocupamos de ellas y las dejamos que sigan la corriente.

Según el "histórico", todos sus correligionarios reunidos se solidarizaron con la actuación del alcalde y de los concejales que a éste apoyan. Las noticias que nosotros tenemos son de que no fueron todos los reunidos que se solidarizaron con el alcalde, como tampoco lo fué la propuesta que sobre cierto asunto pretendía un reunido, "muy amante de la justicia", se aprobara para ser elevado a la superioridad.

Sobre el que nosotros queremos dividir y sembrar la discordia entre los "históricos", debemos decirle al "histórico" que no es necesario ello, pues hace ya mucho tiempo que sufren de estos males.

C.

Treinta mil pesetas anuales eran "bocato di cardinali" que "El Delfin", en parte había de disfrutar, si March no hubiese presentado su candidatura para Vocal del Tribunal de Garantías. Grave contratiempo ese que echa por tierra las ilusiones de un "Príncipe" y de un "Delfin" que van a la caza del odioso enchufe que resuelve de una vez y para siempre el problema de la vida. ¡Adiós autos y vida "amplota"!

Comprendemos y nos hacemos perfecto cargo de la indignación del mocoso "Delfin" que al ver como desaparecen las treinta mil del ala pierde los estribos, lanzando a un compañero nuestras palabras indecentes, propias de un chulo de barrio. ¡Maldito estómago!

Por majeza

En algo había yo de coincidir con "Dosporsiete". Coincidimos en el propósito de que no tengan ninguna semejanza nuestras respectivas historias.

Yo todos los días me levanto socialista y todos los días me acuesto socialista. Otra cosa no encajaría con el concepto que yo tengo de la ética y del decoro.

Inventar una patraña cualquiera, y lanzarla a la publicidad, es práctica tan usual de los lerrouxistas, que hay que suponer que lo hacen sin el menor esfuerzo.

Cuando se tiene la facultad de ser anarquista por la mañana y lerrouxista por la tarde, además de lanzar la patraña, se la puede sostener por majeza. No hace falta demostrar que hubo comilonas, bebidas abundantes, dietas, etc., etc., hasta con sentirse majo.

En cuanto a cuestiones personales, que hay que ventilar en el terreno particular, yo no tengo ninguna con "Dosporsiete". Si él las tiene conmigo, a él corresponde buscarte. Si le acompaña el éxito y consigue que los magullamientos sean para mí, no por ello será menos embustero y falsario, sólo habrá conseguido prestar a a burguesía y al lerrouxismo un pequeño servicio que no por ser pequeño dejará de ser servicio.

Hay más maneras de hacer méritos que de matar pulgas.

Brindo a "La Voz", y a su colaborador "Dosporsiete", el tema, por cierto sugestivo, de que esta vez también hemos sido los de JUSTICIA SOCIAL, los que hemos provocado la polémica, llevándola a términos nada decorosos.

FRANCISCO MERCADAL.

al VUCIO

EL Delfin" de "La Voz de Menorca", sale en forma poco "académica" contra nosotros, por haber recogido unos rumores de una inteligencia entre don Juan Manent, candidato radical para vocal del Tribunal de Garantías, y el partido centrista de Mallorca, cuyo jefe es don Juan March y Ordinas, inteligencia encaminada a que los concejales del plutócrata mallorquín aseguraran con sus votos el triunfo de la candidatura del señor Manent. Y no fuimos solamente nosotros; el corresponsal en Palma de "La Vanguardia" dió la noticia de que ello era un hecho.

"El Delfin" ha esperado para espetarnos sus furibundos epítetos, el epílogo de los trabajos del señor Manent, que por creerse tendrían éxito, se había dado ya por segura la elección del significado lerrouxista menorquín, puesto que, sólo era ella posible, con el apoyo que se buscaba.

Pero cuando menos se pensaba, los centristas mallorquines han proclamado candidato al señor March, como homenaje por las "persecuciones" que la República hace objeto a dicho contrabandista, cuatrocientas veces millonario, habiendo, pues, fracasado inesperadamente los trabajos del señor Manent, que por otra parte eran completamente lógicos, ya que el señor March y su lugarteniente don Luis Alemany, forman parte de la minoría radical del Parlamento, entre los que hay los mejores defensores de March y son, por tanto, correligionarios del señor Manent.

ENTRE los próximos acontecimientos que con motivo de las cercanas fiestas propone el Ayuntamiento, se dice que figura un concurso de trajes de cuatro pesetas.

A nuestro diligente Municipio le brindamos este otro: Concurso de menús familiares de cero noventicinco, postres comprendidos. Así, cuando menos, se vería que el Ayuntamiento se preocupaba por resolver la situación de los sintrabajo.

Inspección de Trabajo de Menorca

De don Antonio Mur Palacios, hemos recibido atento escrito, participándonos haber tomado posesión del cargo de Inspector de Trabajo en Menorca y ofreciéndonos, en el mismo, incondicionalmente.

Agradecemos al señor Mus Palacios la atención con nosotros tenida y correspondemos muy gustosos a sus ofrecimientos.

* * *

Estamos satisfechos que hayan dado un positivo resultado, las gestiones realizadas por la Comisión ejecutiva de la F. O. M. y por el Comité de la Agrupación Socialista de esta ciudad, para que se destinara a Menorca un Inspector de Trabajo, con residencia en Mahón. Sabemos que el señor Mur Palacios ha comenzado sus actuaciones, de resultados de las cuales ya han obtenido beneficios algunos compañeros.

Obras militares suspendidas

Ante la suspensión de las obras militares, que deja en paro forzoso a buen número de compañeros, la F. O. M. y las Sociedades de Oficios Varios y de Albañiles «La Unión», cursaron telegramas al ministro de la Guerra, gestionando la reanudación inmediata de dichas obras, a cuyos telegramas contestó el ministro de la Guerra con el siguiente radiograma:

«Suspensión obras baterías Mola absolutamente precisa durará el menor tiempo posible. En plazo breve podrá comenzarse otras obras Comandancia»

* * *

La Agrupación Socialista de esta ciudad, recibió también un telegrama de los diputados compañero Jaime y señor Carreras, a quienes se había pedido se interesaran en el asunto, concebido en los siguientes términos:

«Entrevistado ministro Guerra Marina suspensión obras obedece rectificación serán reanudadas con mayor intensidad.»

* * *

El lunes los obreros despedidos de las obras militares, visitaron en manifestación, acompañados por los dirigentes de la F. O. M., al señor Delegado interino del Gobierno y al señor Alcalde de esta ciudad, quienes se ofrecieron a seguir trabajando para ver de conseguir la solución del conflicto.

El martes visitaron al señor Jefe de la Comandancia de Obras y Fortificación de la Base Naval, al que pidieron el cumplimiento del artículo 56 de la Ley de 21 de noviembre de 1.931—Contrato de trabajo—, que se refiere a las vacaciones retribuidas. Sobre este asunto hubo diversidad de interpretación entre el representante del Estado

que con motivo de las cercanas fiestas propone el Ayuntamiento, se dice que figura un concurso de trajes de cuatro pesetas.

A nuestro diligente Municipio le brindamos este otro: Concurso de menús familiares de cero noventicinco, postres comprendidos. Así, cuando menos, se vería que el Ayuntamiento se preocupaba por resolver la situación de los sintrabajo.

Al diputado compañero Jaime se le ha pedido también su intervención en este asunto.

Una alusión

«El Delfin» de la «Voz de Menorca» ha creído conveniente indicar a sus lerrouxistas y no lerrouxistas lectores, la ignorancia política nuestra.

Nos ha extrañado ello, pues creemos que el solo hecho de haber respetado sus ideas políticas, equivalía a esperar de su benevolencia, que respetase también las nuestras.

No nos molesta, sin embargo el que hayamos merecido de «El Delfin» una confirmación de incompatibilidad ideológica, que aceptamos de antemano. Es por ello que no vale la pena el rechazar su alusión. Nuestra «ignorancia política», es la del partido socialista y la de los republicanos de izquierda, que Vds. llaman con cierto desdén ministeriales y que les ponen tan de mal humor.

Cada uno, pues, a su tienda. De todas formas no habríamos de entendernos...

¡Ah! y muchas gracias por amabilísimo calificativo.

LUZBEL

Las elecciones de mañana

Mañana, domingo, los concejales de las regiones españolas elegirán un vocal y un suplente, para cada región, del Tribunal de Garantías Constitucionales.

Acción Republicana y el Partido Socialista, coaligados, presentan en Baleares la siguiente candidatura:

Vocal: don Vicente Tejada.
Suplente: compañero Juan Massanet Parets.

Todos los concejales republicanos de izquierda de Menorca, están en el deber de votar dicha candidatura, que es la única izquierdista que se presenta en esta provincia, y cuyo triunfo significará los deseos de los concejales electores, de que la legislación progresiva de la República, está debidamente salvaguardada en el Tribunal de Garantías.

Exceso de original

Por esta causa dejamos para el próximo número originales de Ciudadela, Mercadal, Fornells, San Luis y de esta ciudad.

Imp. Balear. - Prieto y Caules, 9. - MAHÓN.

Deben colaborar los socialistas, porque la República se sentirá más fuerte y más rica cuanto más inquietudes encierre dentro de su ámbito legal.

Marcelino Domingo.

JUSTICIA SOCIAL

La incorporación del Socialismo a la República no es solo un bien para España, sino para Europa, ya que un Socialismo con responsabilidades internacionales es la mayor garantía para la paz entre los pueblos.

Marcelino Domingo.

CRONIQUELLA

Mientras ahorcan "un seis doble"

En Tranquilópolis, capital de segundo orden alegre y confiada, la vida transcurre cándida y placenteramente. Todas esas conmociones que, de cuando en cuando, trastornan el ritmo ordinario de cualquier población moderna, no son conocidas en Tranquilópolis, en donde sus habitantes, con evangélica y ejemplar resignación, casi todos se hallan satisfechos con su suerte. Los ricos y acomodados de siempre son considerados como institución inmovible por los pobres que, felices en sus miserias, sonríen estoicamente ante el futuro preñado de amargura. Unos y otros fueron aprendiendo en la escuela la fatalidad de ese designio divino que divide a los hombres en dos castas, y jamás osarán rebelarse contra lo que viene siendo la santa y patriarcal tradición en la alegre y confiada Tranquilópolis.

Bienhallados los poderosos con su situación, se limitan a darle gracias a Dios por el bien que les proporciona, aunque no se olviden, en medio de todo, de envidiar a los pobres, por aquello de que «de los mansos bienaventurados será el reino de los cielos». Los humildes, a falta de otra herencia, se fueron transmitiendo resignación a través de las distintas generaciones; y como en la infancia les fué inculcando cualquier virtuoso dómine la inexorabilidad de los destinos humanos, la divina e inevitable división de los hombres en poderosos y humildes, aceptan la separación con la naturalidad que se aceptan las puestas y salidas del sol. Y la vida continúa transcurriendo monótona y dulcemente en Tranquilópolis, alegre y confiada capital de segundo orden.

Alegre y confiada Tranquilópolis, la confianza está representada por la insulsa y vulgar existencia de los poderosos, cuyos días transcurren sin alteraciones dignas de mención. La nota alegre la dan en Tranquilópolis los humildes con sus pintorescas alternativas de días condenados a rudos trabajos o semanas enteras en las cuales se aleja el pan de muchos hogares. Los días de los poderosos son todos iguales, grises, monótonos, estandarizados: viven, comen, aman; aman, comen, viven... Y así, desesperantemente, se van repitiendo los ciclos con leves variaciones. Sin embargo, esa aplastante uniformidad prolonga largos años la vida de los potentados sobrepasando casi siempre el término medio de la duración de la existencia de los humildes. La vida de éstos es mucho más interesante. La monotonía que caracteriza la existencia de los poderosos, es sustituida, al tratarse de la vida de los parias, por una serie de pasatiempos accidentados en donde se entre-

mezclan las semanas de enfermedad, las jornadas de esfuerzo agotador, los meses de paro forzoso y algunos ratos de ocios que los trabajadores emplean filosóficamente dedicándose al juego del dominó; y no por aquello que dijo el filósofo, de los jugadores de cartas: «cuando los hombres no tienen ideas que cambiar se dedican a cambiar trozos de cartón», no; sino por puro entretenimiento.

A veces, cuando falta el trabajo, nótese en la mirada de los trabajadores un destello fugaz de rabia que se apaga apenas nacido. Y como si estuviesen cohibidos bajo el peso de un fatalismo oriental que les impida rebelarse, convencidos de que miserios nacieron y miserios habrán de morir, buscan un sedante en el juego; y la vida continúa manteniendo su ritmo ordinario, mientras sobre los tableros de las mesas de los cafés y sitios de reunión choclotean las fichas produciendo el simbólico y macabro efecto de huesos que entrechocasen.

En medio de esta paz georgica pocas inquietudes espirituales turban el sueño de los habitantes de Tranquilópolis. La política, si la practican los poderosos es más por pura distracción que por otra cosa. Respecto a los miserios, de tal modo abominan de ella y hasta de aquellos elementales deberes de solidaridad que son el indispensable aglutinante de cualquier comunidad zoológica, que prefieren dejar a sus hijos en una saludable ignorancia para que no sientan esa pasión política que en Tranquilópolis experimentan los poderosos más bien por necesidad de distracción que movidos por mezquinos intereses.

En cambio, desde que los pequeños proletarios abandonan la escuela ya van aprendiendo a «doblar» poco a poco se ejercitan hasta llegar a ser maestros «cerrando a blanca». Y cuenta en Tranquilópolis que no conocen placer superior al que logran cuando consiguen «ahorrar un seis doble», o cuando llegan a enfurecer a cualquier rival que golpea furioso sobre la mesa anunciando un «pase».

Mientras tanto los poderosos continúan viviendo sus días grises y monótonos en la arcádica paz de Tranquilópolis, capital alegre y confiada de segundo orden. Podrá el mundo desquiciarse, pero gracias a la política que los poderosos practican por puro entretenimiento, y gracias, también, al juego de dominó en el que los desheredados encontraron un límite para sus penas, la vida en Tranquilópolis continuará resbalando, día tras día, cándida y placenteramente...

MODESTO LLANO.

UNA INTERPELACIÓN

Otra vez la ley de Términos

(De "El Socialista").

Dos diputados radicales, la señorita Campoamor y el señor Torres Campaña, han anunciado al presidente de las Cortes su propósito de interpelar al ministro de Trabajo acerca de unas multas impuestas por el gobernador civil de Madrid a varios propietarios de la provincia por incumplimiento de la ley de Términos municipales. Hemos topado con la Iglesia. Queremos decir con el problema malhadado de los términos, que es, como se sabe, uno de los factores principales en

la ruina de la economía territorial. Esa ley y la de Jurados mixtos son las que llevan a mal traer a los propietarios españoles, que son los únicos que cuentan en la estimación de ciertas gentes. La ley de Jurados mixtos, como la de Términos municipales, son recusables en cuanto limitan y encuadran en un marco de obligaciones la potestad patronal. Sólo por eso se las combate por ciertos pimpantes republicanos de esta República de trabajadores.

¿Necesitamos repetir lo que sig-

nifica la ley de Términos municipales? Significa, primero, que los obreros indígenas no han de verse desplazados por la mala voluntad caciquil; segundo, que los jornales, al evitarse una competencia ruin e inhumana dictada por el hambre, han de mantener un nivel mínimo de provecho; tercero, que el caciquismo rural, una vez garantizada en su materialidad inmediata la independencia de los braceros, no podrá echar cuentas con los votos forzados de los trabajadores. Cualquiera de esas tres causas, cuanto más las tres juntas, son bastantes a justificar la enemiga implacable de los propietarios de la tierra. Nos las explicamos, no ya sin esfuerzo, sino como lógica, atendida la mentalidad y la psicología impermeables de los propietarios que nos gastamos por esas latitudes. Menos explicable nos parece la solidaridad que esa actitud

¡TRABAJADORES!

INGRESAD EN LAS SOCIEDADES DE LA FEDERACIÓN OBRERA DE MENORCA Y CUMPLIRÉIS CON VUESTRO DEBER.

encuentra en ciertos grupos republicanos. Para explicárnosla tenemos que llegar a conclusiones que dejan al republicanismo en mal lugar. Pues, ¿qué contenido podemos adjudicarle al republicanismo? Hace unos años, en plena dictadura, el doctor Marañón se atrevió a decir que ser republicano a secas era no ser nada. Una de esas verdades evidentes que, sin embargo, necesitan ser proclamadas de cuando en cuando. La afirmación provocó el enojo de muchos republicanos que lo eran de toda la vida y de otros que entonces empezaban a serlo. ¿Ser republicano es ser algo?, protestaron airados. Les dimos la razón. Ser republicano era, en efecto, ser algo. Por lo menos equivalía a no ser monárquico, aunque ahora no estemos muy seguros, a la vista de algunos ejemplos, de que estuviéramos en lo cierto. Pero, ¿nada más? Parece que no. Parece que con haber borrado la heráldica real, secularizado los cementerios y decretado la libertad de cultos, se queda satisfecho el ímpetu subversivo de muchos republicanos. En lo demás no hay cambio. Ni Jurados mixtos, ni ley de términos municipales, ni Delegaciones de Trabajo ni nada que altere el apacible sosiego de las clases pudientes. Todo eso es política socializante. Por consecuencia, política repudiable en nombre de las esencias liberales con las cuales se embriaga todavía el cursi republicanismo prehistórico que tiene en España tan aguerrida representación. Es un republicanismo para andar por casa. Y para andar el solo, sin compañías molestas que fiscalicen sus actos. La única compañía que le gusta es la de aquellos que, teniendo el dinero, tienen también—¡oh manes de Marx!—el Poder. A los otros, a los que no tienen donde caerse muertos, que los parta un rayo.

FALTA DE SOLICITUD

EL PARO OBRERO

No se puede decir que no somos españoles y que no sabemos encomendarnos a Santa Bárbara cuando truena. Al cabo de poco menos de un año surge otra vez el paro forzoso para unos cuantos obreros, y el problema se presenta con idénticas características a las del año anterior, para no variar. Nos encontramos lo mismo que el año pasado; y desde entonces acá nadie, confesémoslo con dolor, ha puesto de su parte el menor átomo de solicitud para solucionar un problema que puede quedar resuelto en parte, en una gran parte, con un poco de buena voluntad.

Como la Bolsa del Trabajo es aquí algo que para las autoridades pertenece al dominio marciano, no tenemos estadísticas de paro, y, por lo tanto, hemos de circunscribir nuestro comentario a los 150 ó 200 obreros que quedan ahora sin ocupación de las obras militares. Y se nos ocurre preguntar ¿no es posible establecer un turno de modo que esos hombres puedan llevar a sus hogares algunos reales a la semana? Se argüirá que el número de los que quedan ocupados es tan reducido que no permite establecer el turno. Pero he aquí de nuestra insistencia ¿tanta premura reclaman dichos trabajos que no permitan establecer los turnos con algunas semanas de anterioridad a fin de no tener que lanzar ahora al hambre a esos dos centenares de trabajadores?

Porque aunque el Municipio esté obligado a solucionar algo de este conflicto no se cree, por lo visto, tan obligado a ello como si el Poder estuviese regido por sus correligionarios, a los cuales estamos seguros que le prestaría su más fervorosa colaboración. Como los hombres del Gobierno no son del agrado del Municipio la fervorosa colaboración se transforma en un simple simulacro de adhesión del que sólo cabe esperar la promesa sarcástica de construir un grupo escolar no sabemos cuándo, o de colocar la primera piedra de aquella célebre barriada de casas baratas que los "maestros de casas" prometieron construir no faltando quien ofreciera

hasta los herrajes correspondientes.

Desde aquellas célebres promesas hasta la fecha no ha cesado de producirse el paro con mayor o menor intensidad, según las veces. Y las autoridades poco o casi nada se han ocupado de él, como lo prueban las "alegres" manifestaciones de la primera autoridad municipal cuando no hace mucho lo visitaron unos obreros en demanda de trabajo.

Y bien; ha llegado la hora de proceder seriamente y de terminar con esa vergüenza de dos centenares de hombres sin trabajo que constituyen un triste baldón porque si no encuentran ocupación es más bien por falta de voluntad que por otra cosa. Y de esta falta de voluntad no podemos excluir a los obreros cuando entre los parados los hay de oficios zapateros en donde aún se persiste trabajando a destajo.

Que respecto a las autoridades, y especialmente a las municipales, se nos ocarre preguntarles si se cumple en este término y aún en toda la isla la ley sobre laboreo forzoso. Si tan menguado anda de recursos el municipio que no puede emprender alguna obra. Si con motivo de los casos de fiebres sospechosas que se están dando estos días, no es llegado el momento de imponerle a los dueños de fincas la limpieza de cisternas. Si los obreros en paro no merecen alguna mayor atención que la de una simple solicitud retórica que no lleva el pan a ningún hogar. Y a las autoridades todas interrogarlas, en fin, cómo quieren que procedan los trabajadores de Mahón. Porque, por lo visto, en las esferas oficiales la paciencia y la cordura se interpretan equívocamente...

Contra el fascismo hitleriano

El Congreso de la Federación Internacional de las Asociaciones de Maestros que se reunió últimamente en Santander, acordó por mayoría de votos que los delegados alemanes, por ser representantes de Hitler, no participaran en las tareas del Congreso.